

Originales

Las publicaciones españolas sobre dependencia de drogas en el contexto de la comunidad económica europea

E. GUARDIOLA

Departamento de Investigación y Desarrollo. Q. F. Bayer S. A. Barcelona

J. SANCHEZ-CARBONELL

Facultad de Psicología. Universitat Ramon Llull. Barcelona

RESUMEN

Se estudió la producción científica española en el campo de la dependencia de drogas durante el período 1981-1990. Se recuperaron los trabajos publicados por autores españoles indexados en Excerpta Medica CD Drugs & Pharmacology en CD-ROM cuyo descriptor DE fuera Drug-Depend. Se compararon los resultados con los de la Comunidad Económica Europea (CEE) en el mismo período.*

Desde 1981 hasta 1990 se recuperaron 110 referencias. En ese mismo período, la CEE en conjunto publicó 1355 trabajos. La aportación de España (8%), que ocupó el quinto lugar en el conjunto de la CEE, fue similar a la de Holanda (7%) e inferior a la de Gran Bretaña (24%), Alemania (22%), Italia (19%) y Francia (15%). El año en el que España publicó más trabajos fue 1988 (16) y el que menos 1982 (5), con una media de 11 trabajos por año.

Estos trabajos se publicaron en español (69), en inglés (40) y 1 en francés (1). En comparación con la CEE, España utilizó menos el inglés, aunque su uso se incrementó en la segunda mitad de la década. España fue el único país que publicó en español. Respecto a la media de la CEE, se observó un mayor número de artículos españoles firmados por cuatro y cinco o más autores y menos artículos firmados por uno, dos o tres.

Los trabajos españoles se publicaron en 47 revistas; 27 publicaron un solo artículo. Las que publicaron más trabajos españoles fueron Medicina Clínica (17) y Revista Clínica Española (10).

Según los resultados de este estudio se concluye que España se halla entre los países europeos con mayor número de trabajos publicados sobre dependencia de drogas. La mayor parte de estos trabajos se publica en revistas españolas no especializadas en drogodependencias y el idioma más utilizado es el español.

Palabras Clave: Dependencia de drogas. Artículos. Bibliometría. España. Comunidad Económica Europea. Revistas. Autores.

CORRESPONDENCIA A:

Dra. Elena Guardiola
Departamento de Investigación y Desarrollo
Q. F. Bayer
C/ Calabria, 268 - 08029 Barcelona
Teléfono: 93-430 96 00 - Telefax: 93-322 54 13

Parte de este trabajo fue presentado en el IV Congreso de la Sociedad Española de Toxicomanías (Valencia, 25-27 de Noviembre de 1993) y en las 5.^a Jornadas de Información y Documentación de Ciencias de la Salud (Palma de Mallorca, 4-6 de Mayo de 1994).

SUMMARY

A study has been made of Spanish scientific publications in the field of drug dependence during the period 1981-1990. Articles published by Spanish authors and indexed in *Excerpta Medica CD Drugs & Pharmacology* on CD-ROM whose DE descriptor was *Drug-Dependen** were recovered. The results of the study were compared with those of the European Economic Community (EEC) in the same period.

From 1981 to 1990, 110 Spanish references were retrieved. During the same period, the EEC in total published 1355 articles. The Spanish share (8%), which was in fifth place within the whole of the EEC, was close to that of the Netherlands (7%) and less than that of Great Britain (24%), Germany (22%), Italy (19%) and France (15%). The year in which Spain published most articles was 1988 (16), and the least was 1982 (5), with an average of 11 articles per year.

These articles were published in Spanish (69), in English (40) in French (1). In comparison with the EEC, Spain used English less, although the use of that language increased in the second half of the decade. Spain was the only country which published in Spanish. With respect to the EEC average, a greater number of Spanish articles were found to be signed by four, five or more authors, and fewer articles signed by one, two or three.

The Spanish articles were published in 47 journals; 27 published only one article. Those which published more Spanish articles were *Medicina Clínica* (17) and *Revista Clínica Española* (10).

According to the results of this study, it can be concluded that Spain is among the European countries with a greater number of published articles on drug dependence. Most of them have been published in Spanish journals, not specialized in drug dependence, and the most used language has been Spanish.

Key Words: Drug dependence. Articles. Bibliometrics. Spain. European Economic Community. Journals. Authors.